
 
 

Discurso de S.E. el Presidente de la República,  

Gabriel Boric Font, al encabezar la puesta en marcha de la Red de 

Empresas Chile Cuida 

 

Santiago, 5 de noviembre de 2024 

 

Muy buenos días a todas y todos los presentes. 

 

En este Día Internacional de la Persona Cuidadora queremos, como 

Gobierno y como Estado, reconocer una vez más el trabajo esforzado, 

valeroso que a diario realizan quienes cuidan en este país que, como 

ustedes bien han dicho, son en la gran mayoría mujeres. 

 

Pamela Saavedra, tu testimonio emociona y anoté una parte de lo que 

dijiste: “Ser cuidadora es como ser náufrago en la vida”. Quiero decirte 

que, en conjunto y gracias a ustedes, estamos construyendo una isla 

para que esa sensación de naufragio termine, para que lleguemos a 

esta isla, para que en esa isla construyamos comunidad y desde esa 

isla puentes que lleguen a todas las ciudades, que lleguen a todo el 

resto del mundo, porque ustedes no se merecen estar solas y no están 

solas. 

 

El testimonio que diste hoy, Pamela, quizás no saldrá en los grandes 

medios, “El Mercurio” elegirá otras portadas, pero quiero que sepas que 

para nosotros es tremendamente valioso, porque representa una de las 

cosas que, a mí, por lo menos, me hace más sentido de lo que hemos 

hecho como Gobierno. Que gracias también al trabajo de otros que nos 

antecedieron, de otras que nos antecedieron principalmente, hoy 

estamos instaurando los cuidados como un cuarto pilar de la Protección 

Social. 

 

Eso ha sido un trabajo intenso y, en primer lugar, ha sido un trabajo 

cultural porque reconocer la labor de cuidados, que es un trabajo, que 



 
 

tiene valor, que tiene que ser visibilizado y socializado ha sido una pega 

de mucho tiempo, que no la empezamos nosotros. Veo acá varias 

poleras moradas y esas poleras moradas de “Yo Cuido”, esos pañuelos 

de todas las asociaciones que están aquí presentes y de muchas que 

hoy día no están, pero que me ha tocado conocer a lo largo y ancho de 

Chile.  

 

Son ustedes las que, cuando se organizaron, cuando empezaron a 

hablar del tema, cuando se dieron cuenta de que su experiencia que 

muchas veces se vivía puertas adentro era la experiencia de miles de 

mujeres, cuando nos juntamos cuando estábamos en campaña, cuando 

decidimos hacer esto parte esencial de nuestro programa y hoy de 

acción de Gobierno y estamos cumpliendo, pero quiero que sepan que 

es gracias a ustedes que estamos avanzando. No podríamos haberlo 

hecho sin la participación de la Organización de las Mujeres 

Cuidadoras, y eso es parte de la esencia y del sentido de cómo 

comprendemos la política, para y con el pueblo. 

 

Quiero decirles que hoy nuestro Gobierno tiene a los cuidados en el 

centro de sus preocupaciones y eso, como decía antes, gracias a la 

lucha incansable que ustedes han librado. Porque cuidar es un trabajo 

y debe ser reconocido como tal. 

 

Hace un año presentamos en Lo Espejo, una comuna tradicionalmente 

olvidada en la Región Metropolitana, pero de gente tremendo esfuerzo, 

ahí en la Gil de Castro me ha tocado estar varias veces, conversando 

también con las dirigentas, con la alcaldesa Javiera Reyes, y allí en Lo 

Espejo decidimos presentar las bases del Sistema Integral de Apoyo y 

Cuidado Chile Cuida.  

 

Lo hicimos en su momento con la ministra Orellana, la ministra de la 

Mujer. Lo hemos estado trabajando permanentemente con la ministra 

Javiera Toro, que lo ha tomado como uno de los centros de su gestión 

en el Ministerio de Desarrollo Social, con las subsecretarias Paula 



 
 

Poblete y Francisca Gallegos, con la subsecretaria de la Niñez Verónica 

Silva. No puedo dejar de lado al MOP y Vivienda, que han estado 

trabajando firmemente para construir los Centros de Cuidado 

Comunitario. 

 

Está acá nuestra compañera de la Segegob, subsecretaria la Segegob, 

que han adoptado desde la vocería también un rol importante, 

visibilizando esta realidad. 

 

Esta no es una iniciativa aislada sectorial, sino un compromiso del 

Gobierno entero, que esperamos, que queremos, que vamos a trabajar 

para que quede como política de Estado, independiente del color 

político de quien gobierne, porque nosotros vamos a pasar, pero las 

cuidadoras van a quedar. Y, por lo tanto, estas políticas públicas tienen 

que sólo ir reforzándose con el tiempo. Nadie tiene el derecho a hacer 

borrón y cuenta nueva. 

 

Hoy ya está en trámite y está avanzando en el Congreso el proyecto de 

ley que institucionaliza el Sistema de Cuidados. Ya contamos con siete 

Centros Comunitarios de Cuidados abiertos. Recuerdo la inauguración 

del de Arica y fuimos a uno en la Región de la Araucanía, en Nueva 

Imperial también hace poquito. Fui a ver la construcción de uno que iba 

bastante avanzado, nos tocó que estaba nevado en ese momento, en 

Villa Punta Delgada, allá en la boca oriental del Estrecho de Magallanes. 

 

Hoy hay más de 21 centros en construcción y a fines de nuestro 

Gobierno vamos a llegar, y vamos a hacer todo el esfuerzo para llegar, 

a 100 Centros Comunitarios de Cuidado a lo largo de todo Chile. Estos 

100 Centros Comunitarios de Cuidado lo que me ha tocado ver es que, 

y lo decía muy bien Pamela, son espacios de encuentro, de compartir 

experiencias, son espacios donde interactúan cuidadores y personas 

que requieren de cuidados, donde hay profesionales, donde hay 

contención, donde hay también arte, donde hay kinesiología, diferentes 

tipos de atenciones, ayudas técnicas, pasarse los datos, pero sobre 



 
 

todo donde se construye comunidad, para que esta soledad, esta idea 

de naufragio solitario que expresaba Pamela deje de ser tal. Eso, 

insisto, para mí, es de las cosas que más me hace sentido de lo que 

estamos avanzando como Gobierno. 

 

Estamos progresando a paso firme, pero un verdadero Sistema de 

Cuidados requiere del reconocimiento y apoyo de la sociedad en su 

conjunto, de un Estado presente, de comunidades y barrios fortalecidos 

y, también, de la participación activa del sector privado, que hoy día, 

aquí, se demuestra. Te agradezco mucho tu testimonio y a todos 

quienes pasaron adelante, a todas las empresas que pasaron adelante 

porque están dando un paso pionero que esperemos sea contagioso 

para muchos más. Cuando trabajamos el sector público y el privado en 

conjunto las cosas salen mejor. 

 

Reconocer los cuidados tanto en la crianza, en la enfermedad, en la 

inevitable vejez, por la cual todos vamos a pasar, sí todos vamos a ser 

también en algún momento personas que vamos a necesitar cuidados 

y, por lo tanto, ese destino inexorable de la vida, esa suerte de flecha 

que se lanza y que sabemos que va a llegar a puerto, no podemos 

desentendernos de ella. Y no podemos hacer que cada persona, que 

cada familia lo aborde individualmente.  

 

Ese es el sentido más profundo, creo yo, de un gobierno de carácter 

progresista, que esos avatares inexorables de la vida se enfrenten como 

comunidad, no individualmente. Para eso tenemos que generar 

instituciones inclusivas que los promuevan y una redistribución de 

recursos que los permitan. ¿Cómo financiamos estas cosas? Porque 

siempre, por lo general, en los países los recursos son escasos y Chile 

no es la excepción.  

 

Por lo tanto, nosotros estamos convencidos que quienes tienen más, 

tienen que aportar más también a la sociedad. Por eso empujamos con 

tanta fuerza una Ley de Cumplimiento Tributario. Por eso vamos a 



 
 

presentar un proyecto de Ley de Mejora y Mayor Progresividad del 

Impuesto a la Renta. Por eso estamos hablando de un Plan de Pacto 

Fiscal que incentive el crecimiento y, a la vez, la redistribución.  

 

Lo que estamos haciendo con los cuidados al establecerlos como un 

cuarto pilar de la Seguridad Social es también hacer una redistribución 

de poder al interior de la sociedad. Y me alegra mucho que el sector 

privado esté presente.  

 

Hoy estamos poniendo en marcha esta Red de Empresas Chile Cuida, 

con las primeras tres empresas privadas que acogieron este llamado y 

estamos hablando de farmacias, de servicios médicos a domicilio, de 

transporte, de calefacción, de proveedores de ayudas técnicas, incluso 

una caja de compensación. Felicito el compromiso de estas empresas 

que marcan la diferencia y se están sumando a esta tarea; esto es más 

que responsabilidad social, esto es un insertarse en la comunidad y 

hacerse parte de una visión de país que, creo, es virtuosa en el sentido 

de que nos integra, de que nos vuelve un poquito más iguales. 

¿Cómo funciona y cuál es el impacto de la Red de Empresas Chile 

Cuida? Las empresas que tengan el sello Chile Cuida reconocen la 

credencial de persona cuidadora que se obtiene en el Registro Social 

de Hogares y con ello van a entregar beneficios como una atención 

preferente a quienes cuidan o reciben cuidados o descuentos 

especiales para acceder más fácilmente a productos y servicios. 

 

Una de las cosas que en los diálogos siempre nos dicen las personas 

cuidadoras es que no tienen tiempo, por lo tanto, cada segundo vale. 

Esta tarjetita, como bien decía Pamela y me lo mostraron una vez en 

Huasco, en la Región de Atacama, una madre de un niño que tenía un 

TEA que lo volvía dependiente que me decía: “Gracias por la Ley TEA 

y, además, gracias por esta tarjeta porque no solamente me permite 

tener más tiempo, no solamente me permite aprovechar mejor el tiempo, 

sino que también me reconoce”. 

 



 
 

Invito a las empresas de todos los tamaños y sectores de la economía 

a hacerse parte de esta red. El trámite es muy sencillo, se puede realizar 

desde la página web de Chile Cuida y una empresa que se suma es un 

grano de arena no sólo para visibilizar y reconocer a las cuidadoras del 

país, sino para contribuir a una mejora concreta en su calidad de vida. 

 

La Red de Empresas Chile Cuida aborda un problema que, como decía 

antes, las cuidadoras destacan una y otra vez, la falta de tiempo y lo 

complejo que es ir a hacer un trámite o comprar algo cuando se deja a 

un niño, a una persona mayor o una persona con discapacidad que 

requiere cuidados en casa. Esto es algo que les pasa a muchas 

personas. Generalmente pensamos los cuidados desde la perspectiva 

de la enfermedad o la vejez, pero también en la crianza. Una madre 

trabajadora soltera cuyo hijo se enferma y no puede ir al colegio ¿Qué 

hace? O el colegio cierra por cualquier motivo. Imagínense una 

catástrofe natural como lo que pasó en Viña, el incendio, no fue natural, 

pero los incendios de Viña, ¿qué hacen esas madres trabajadoras y 

solteras con los hijos que no pueden ir al colegio en esos momentos? 

Tienen que cuidarlos. 

 

Por eso, es importante generar esta red de apoyo, visibilizar que los 

cuidados son y debieran ser una interacción social de la cual la sociedad 

también se haga cargo. En esa época lo hicimos con las escuelas 

abiertas, pero no es suficiente, tenemos que avanzar más lejos. 

 

Estas son mejoras concretas para el día a día de quienes cuidan y para 

quienes son cuidados, y, también, un cambio cultural mayor que 

debemos impulsar desde todas las esferas de la sociedad porque en 

este tipo de cosas se juega un Chile más justo y amable. 

 

Por eso, creamos esta credencial de persona cuidadora que es una de 

las principales medidas de reconocimiento al trabajo de cuidados en el 

país y que hoy se traduce en que más de diez instituciones públicas dan 

atención preferente a cuidadoras con su credencial. Cuéntennos 



 
 

ustedes si está funcionando bien porque tenemos que estar 

permanentemente fiscalizando aquello porque es un cambio cultural. 

Mira, ahí alguien me hace “más o menos”. Esto es un cambio cultural 

importante, entonces no sucede de la noche a la mañana. 

 

Fonasa, Chile Atiende, el Registro Civil, Banco Estado, Correos de 

Chile, Senama, Senadis, Registro Social de Hogares. En cada municipio 

tienen que acogerse a esto, pero para todo lo que dependa del Gobierno 

central, para estas instituciones que dependen del Gobierno central esto 

no es una opción, no es una invitación a estos sectores públicos, es una 

obligación. Por lo tanto, ustedes hagan valer este derecho y cuéntennos 

a nosotros si es que este se ve afectado o no son recibidas porque ahí 

la atención o el trato también son tremendamente importante, esa 

dignidad. 

 

Me alegra poder contarles que hemos superado las 140 mil personas 

identificadas como cuidadoras en el Registro Social de Hogares, que es 

una condición básica para obtener la credencial. Y, si bien estamos 

avanzando, seguimos con una brecha importante del número real de 

cuidadoras y cuidadores por lo que los invito a registrarse y obtener su 

credencial para obtener estos beneficios en las instituciones públicas y 

también en las empresas privadas que se están y se seguirán sumando 

a esta red. 

 

Como les decía, nos hemos comprometido como Gobierno, como 

proyecto político a erigir los cuidados como un cuarto pilar de la 

Seguridad Social, en conjunto con la educación, con la salud y las 

pensiones. Estamos haciendo todos los esfuerzos para sacar adelante 

la Reforma de Pensiones durante los próximos tres meses para que las 

pensiones de las personas que han trabajado toda su vida suban ahora, 

no en un par de años más, ahora. Y ahí invito a todos los parlamentarios, 

independiente del color político, a pensar en la gente a la que 

representamos, a quienes nos debemos, y no seguir viendo esto como 

un gallito entre Gobierno y oposición. 



 
 

 

La Reforma de Pensiones se ha demorado 10 años en el Parlamento 

sin avanzar, es hora de que la saquemos adelante, que la política sea 

capaz de entregar soluciones a la gente. La democracia funciona 

cuando funciona para quienes necesitan del apoyo de las instituciones; 

si la democracia es pura pelea entre políticos, si la democracia es 

solamente recriminaciones de un lado para otro, si la democracia es 

puro escándalo al final la gente evidentemente se desafecta de la 

democracia. Por eso, necesitamos liderazgos que sean austeros, 

liderazgos que sean honestos, liderazgos que entiendan que el servicio 

público es para servir al pueblo y no para servirse de él y parte de eso 

se juega en cuestiones tan trascendentales como la Reforma de 

Pensiones. 

 

Hemos avanzado en otros proyectos como la disminución de la jornada 

laboral a 40 horas, el aumento del sueldo mínimo a $500.000, el Copago 

Cero en la Red de Salud Pública, el Royalty Minero, hoy lo que les 

estaba contando en materia de cuidados, pero falta mucho más y 

tenemos que seguir trabajando firme hasta el último día de este 

Gobierno. 

 

Para eso les he pedido a todos mis ministros que estén firmemente 

comprometidos con eso. Yo sé que hay muchas especulaciones y que 

se habla mucho de cambio de gabinete, no hay cambio de gabinete, acá 

a todos mis ministros los quiero trabajando. Quiero a todos mis ministros 

trabajando de lleno en los compromisos para cumplirle a nuestra gente. 

 

Para enfrentar, como lo está haciendo la ministra Tohá, el tremendo 

desafío que es combatir a quienes pretenden socavar la convivencia en 

Chile, que son los delincuentes, el crimen organizado, el narcotráfico; 

para seguir defendiendo los derechos de las mujeres, como lo está 

haciendo la ministra Orellana y nuestra subsecretaria Luz; como lo está 

haciendo el ministro Cataldo desde el fortalecimiento de los SLEP que, 

pese a todo lo que se dice, han tenido cada vez mejores resultados; 



 
 

como lo está haciendo el ministro Elizalde en esta pega agotadora que 

sé que es el trabajar por conseguir acuerdos en el Congreso; o el 

ministro Montes sacando adelante el Plan de Emergencia Habitacional 

para construir las 260 mil viviendas que necesitamos y necesitamos 

muchas más, pero nos pusimos una meta ambiciosa; como lo está 

haciendo el ministro Muñoz con Trenes para Chile o los buses 

eléctricos, Chile es el país con más buses eléctricos en el mundo 

después de China; como lo estamos haciendo, por ejemplo, con la 

ministra de Salud que tiene una pega gigante para disminuir las listas 

de espera o para el funcionamiento de los hospitales; o la ministra de 

Obras Públicas para traccionar la inversión pública cuando hay grandes 

empresas que les cuesta invertir, que cuesta generar la confianza, el 

sector público tiene que estar ahí, empujando. 

 

Por eso, yo necesito a todo mi gabinete firme para trabajar para 

cumplirle a nuestro pueblo, para cumplirle a los chilenos y chilenas con 

los compromisos que les hemos hecho, uno de ellos es el Sistema Chile 

Cuida que, como ustedes pueden ver y como bien decía Pamela, que 

su testimonio para mí es de verdad es tremendamente valioso, lo 

guardo, lo guardo acá. Estamos avanzando y vamos a seguir 

avanzando firmes para construir un país más justo, un país más 

solidario donde todos y todas tengan derecho a ser felices y aprovechar 

las oportunidades y los talentos que tienen. 

 

Muchísimas gracias a todos, es un honor estar con ustedes acá. 

  


